

# El CIR en un año histórico

Rogelio Montesinos

Historiador y politólogo

Miembro del *Comité Ciudadanos por la Integración Racial* (CIR)

La Habana, Cuba

El 2012 se planteó para el *Comité Ciudadanos por la Integración Racial* (CIR) como un reto muy especial en su corta vida: el año en que la institución civilista debía consagrar su solidez orgánica e intelectual, afianzar sus conexiones y prestigio internacional, sin dejar de enfrentar con firmeza consecuente los embates represivos de las autoridades cubanas, coincidió con el bicentenario de la conspiración liderada por José Antonio Aponte y con el centenario de la masacre de los miembros del *Partido Independiente de Color* (PIC).

Ante estos aniversarios tan significativos de nuestra historia, el gobierno cubano perdió una maravillosa oportunidad de reconocer a los líderes de esas epopeyas como próceres trascendentales de las luchas por la independencia, la igualdad y la justicia, y precursores de lo más alto de las propuestas políticas de su tiempo. Las proyecciones académicas y mediáticas oficialistas sobre estos acontecimientos no lograron conectar con la verdad histórica y mucho menos demostrar una consecuente voluntad política para reconocer el papel jugado por los africanos y sus descendientes en la conformación y evolución económica, política, social y cultural de la nación cubana.

El CIR definió varios eventos y fechas históricas como conmemoraciones encaminadas a reafirmar los valores y principios que sustentan nuestra lucha por la identidad, la igualdad y la integración.

Así, el 22 de marzo celebró su jornada cívico-cultural por el Día Mundial contra la Discriminación Racial (21 de marzo), del cual ninguna institución oficial se hizo eco. El CIR presentó su Agenda 2012, que recoge los principales proyectos y diseños de trabajo, así como la convocatoria a participar en la elaboración del curso “El camino de la Identidad”, destinado a instruir a los ciudadanos sobre el protagonismo de los afrodescendientes en nuestra historia, como contribución capital para desmontar los patrones de menosprecio e invisibilización que han lastrado nuestra convivencia nacional. Esta jornada incluyó un interesante debate sobre cuestiones fundamentales de los traumas sociales que enfrentan las capas más desfavorecidas de la sociedad, y concluyó con un variado programa cultural.

El 20 de mayo, cinco líderes del CIR fueron arbitrariamente detenidos por la policía política cuando se disponían a participar en el acto conmemorativo del centenario de la masacre del PIC, convocado por la *Cofradía de la Negritud*.

El 27 de junio, a cien años del asesinato del líder del PIC Evaristo Estenoz, el CIR estableció la fecha como Día Nacional de Homenaje a los Héroes y Mártires de la Lucha contra el Racismo, por la Igualdad y la Justicia. Más de medio centenar de miembros del CIR y sus invitados participaron en una emotiva jornada cultural, que incluyó un conversatorio sobre la significación histórica del PIC.

Hecho trascendental del CIR en 2012 fue su nominación al Premio Rey de España de Derechos Humanos. Enorme significación tuvo la audiencia pública de los representantes del CIR el domingo 4 de noviembre ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) de la Organización de Estados Americanos (OEA). El Dr. Darsi Ferrer, ex prisionero político y fundador del CIR, junto a Rafael Campomayor, director de la ONG *Empodera Cuba* y el Dr. Juan Antonio Alvarado vicepresidente de *Afrocuban Alliance* y editor de la revista *ISLAS*, fueron los primeros representantes de la sociedad civil cubana en llevar a la CIDH el testimonio de los derechos humanos en Cuba y, en especial, los múltiples problemas que afrontan los afrodescendientes cubanos.

El 7 de agosto, aniversario 104 de la fundación del PIC y cuarto de la creación del CIR, se reunió la familia del Comité Ciudadano y la revista *ISLAS* para confraternizar y reafirmar sus compromisos con la lucha pacífica y el trabajo sistemático a favor del reconocimiento efectivo de los valores y derechos de los afrodescendientes cubanos.

En un hecho sin precedentes, dos líderes del CIR —los licenciados Manuel Cuesta Morúa y Leonardo Calvo Cárdenas— han sido invitados a participar en el XXXI Congreso del Latin American Studies Association (LASA). Ambos académicos integrarán un panel destinado a analizar aspectos medulares de la problemática racial en Cuba, presentándose como voz de la Cuba alternativa en un evento que ha sido tradicional espacio para los representantes intelectuales de la Cuba oficial.

El último fin de semana de noviembre se celebró el Tercer Foro Raza y Cubanidad. Cuba: pasado, presente y futuro, la principal acción académica y cultural del CIR, que en esta edición abordó el tema “La otra familia: los cubanos negros como protagonistas de la historia”. Fueron a debate catorce ponencias,

que profundizan la trascendental participación política, económica, social, intelectual y cultural de los afrodescendientes en la conformación y desarrollo de la nación cubana. Algunas abundaron en el contraste de ese protagonismo con los obstáculos y desventajas afrontados por los cubanos negros y mestizos por el camino largo y difícil de búsqueda de espacios y derechos merecidos.

En vísperas a la inauguración del Foro, varios oficiales de la policía política se acercaron a los líderes del CIR para “negociar” que la asistencia se limitara a la ridícula cifra de veinte personas. La dirección del CIR no aceptó esta imposición represiva, que perseguía el doble objetivo de restarle carácter y no marcarse con embate violento contra el evento.

El viernes 30 de noviembre, medio centenar de invitados se reunieron en la sede del CIR, rodeada por un masivo operativo policial, para dejar inaugurado el foro. En sus palabras de apertura, el coordinador nacional del CIR, Juan A. Madrazo, reafirmó el compromiso con la verdad histórica y el debate transparente y desprejuiciado como contribución capital al necesario impulso que demandan en la compleja coyuntura actual la lucha por la justicia y la reconciliación nacional.

Allí se dieron a conocer los ganadores de los premios Tolerancia Plus 2012: el movimiento civilista Damas de Blanco en su categoría general, la cineasta Gloria Rolando en el capítulo racial y, por primera vez en su capítulo por los derechos de lesbianas, gays, bisexuales y transexuales (LGBT), el activista holandés Kess van Kortenhof, de la ONG *Glasnost en Cuba*.

El acto culminó con una excelente gala cultural, animada por la soprano Yoslainy Pérez, quien deleitó a los presentes con piezas del repertorio lírico y cancionístico de tres continentes. Seguidamente, varios integrantes del proyecto cultural Omni Zona Franca entrega-

ron muestras de su emotiva poesía, cargada de sensibilidad social y experimentación lírica. Y para el cierre, la magistral actuación del grupo portador de la cultura haitiana Misterios del Vodú.

La doble detención del poeta y periodista Guillermo Ordoñez, secretario ejecutivo del *Observatorio Ciudadano contra la Discriminación* (OCD), junto con varios invitados que no pudieron llegar por la presión policial y el acoso de algunos inocentes transeúntes fueron solo el preludio de la escalada represiva desatada en la mañana lluviosa del sábado 1ro de diciembre.

Un nutrido grupo de agentes represivos se atrincheró en la entrada de la sede del CIR para impedir la jornada de ponencias y debates. Fueron detenidos arbitrariamente varios líderes del CIR: Juan Antonio Madrazo, Eleanor Calvo, Manuel Cuesta, Fernando Palacio y Leonardo Calvo pasaron casi dos días en los calabozos de diferentes estaciones de policía por no claudicar en el ejercicio de sus legítimos derechos. Ese fin de semana las fuerzas represivas mostraron su pánico y debilidad, disfrazados de prepotente soberbia, cuando pasaron de las socorridas amenazas al ridículo de posar como miembros del CIR para confundir a los invitados extranjeros con el anuncio de que se suspendía el foro por causa de la lluvia.

En “conversaciones” con algunos de los activistas detenidos, los oficiales de la policía política no pudieron esconder el pánico que producen en el régimen —que no tiene respuesta para la problemática racial— la firmeza indeclinable, la solidez organizativa e intelectual y la capacidad de convocatoria del CIR. Ni qué decir de la enfermiza preocupación por el alcance y potencialidades de la revista *ISLAS*.

Amén del resonante impacto mediático global que generaron la inauguración, la De-

claración Final del Foro y la consiguiente escalada represiva, los líderes del CIR han reafirmado una vez más su determinación de no dar paso atrás en su compromiso con la verdad, la igualdad y la justicia. Las ponencias del foro serán debatidas en el programa de talleres académicos los próximos meses.

El CIR corona un año más de trabajo con logros y alcances significativos en sus objetivos claramente definidos: abrir paso a la verdad histórica y a los patrones de justicia e igualdad, conectar con los ciudadanos y las comunidades, vincularse más eficazmente con el movimiento global de promoción de los derechos y valores de los afrodescendientes.

Los líderes y miembros del CIR están conscientes y orgullosos de saber que cada éxito o paso de avance está sustentado también en el compromiso y la solidaridad incondicional de los hermanos y colaboradores que, desde lejos, laten al ritmo de nuestras dinámicas y retos. Sin la sensibilidad y respaldo del profesor Carlos Moore, del Movimiento Nacional Cimarrón de Colombia, de *Afrocuban Alliance* y el equipo de la revista *ISLAS*, nuestro trabajo sería muy difícil e incompleto.

Ver cada día como crecen las desventajas y desesperanzas de nuestros hermanos relegados y excluidos, apreciar cómo la voluntad política del régimen para enfrentar el problema racial se queda solo en palabras —porque sus actos solo reflejan el racismo, la indolencia y la intolerancia que la demagogia no puede esconder— y sentir cuanto podemos hacer los que compartimos sensibilidad y compromiso para promover la igualdad y la justicia, por tanto tiempo negada a los afrodescendientes cubanos, nos impulsa a emprender este nuevo año de trabajo convencidos de que la razón está de nuestro lado.